

Zeitschrift: Bulletin de la Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles = Bulletin der Naturforschenden Gesellschaft Freiburg

Herausgeber: Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles

Band: 34 (1936-1938)

Vereinsnachrichten: Compte-rendu annuel du président sur la marche de la société :
1936 - 1937

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Compte-rendu annuel du Président sur la marche de la Société

1936—1937

Messieurs et chers collègues,

L'heure est revenue de vous faire le court rapport annuel sur l'exercice écoulé. Je le ferai avec les rubriques habituelles de ces années dernières; notre activité a d'ailleurs depuis longtemps le caractère d'une rivière essentiellement paisible, au cours tranquille et aux contours immuablement fixés.

Je n'indiquerai, dès le début, que le changement survenu dans notre comité, à la première séance de l'année, le 19 novembre dernier, à l'élection du comité et des vérificateurs des comptes. Notre ancien caissier, M. le Dr P. Gerber, professeur au Technicum, nous a instamment prié de le relever de sa charge, qu'il remplissait depuis de longues années avec la compétence et la sûreté d'un parfait financier. M. Gerber nous proposait pour le remplacer, son jeune collègue, professeur au Technicum, M. E. Delley, ingénieur. Etant donné les longs et excellents services rendus par M. Gerber, nous ne pouvions pas ne pas faire droit à sa demande et M. Delley est entré dans notre comité comme caissier, tandis que nous gardions M. Gerber comme membre du comité. Notre comité s'est trouvé ainsi constitué de 7 membres: quatre membres ayant les fonctions de président, vice-président, secrétaire et caissier et trois membres adjoints.

Séances, conférences et communications.

Nous avons eu dans l'exercice écoulé 10 séances : 7 au semestre d'hiver et 3 au semestre d'été. Les conférences et communications suivantes y ont été données :

Prof. J. Kälin: *Demonstration eines neuen Krokodiliden aus dem Oligocän von Tarrega (Katalonien).*

Dr A. Monard (La Chaux-de-Fonds): *Résultats généraux de la Mission scientifique suisse en Angola* (avec projections).

M. Pahud ingénieur (Lausanne): *Les mines et le charbon dans le monde.*

Prof. H. Bluntschli (Berne): *Madagaskar als natürliche Einheit* (avec projections).

Mgr H. Savoy: *Les documents de la préhistoire dans la province du Chaco (Argentine), découverte des frères Wagner, anciens élèves du Collège St-Michel.*

J. Rapin, ingénieur (Grangeneuve): *Un parasite grave de la pomme de terre « le Doryphore »* (avec film).

Dr O. Büchi: *Rapport de la Commission des sites et monuments naturels pour 1936.*

J. Pochon: *Démonstration de coléoptères du canton, nouveaux pour la Suisse.*

Prof. L. Weber: *Vorzeigung und Erklärung einer Reihe prächtiger Gesteine der Schweizer Alpen.*

Dr P. Gerber: *Beobachtungen über die Sedimentation im Perolles-Staubecken der Saane bei Freiburg.*

F. Ebener (Villa St-Jean): *Die Simplonstrasse im Laufe der Jahrhunderte.*

Prof. L. Weber: *Ergebnisse der neuesten Mineralforschung.*

Nous ne relèverons spécialement que les conférences qui nous ont été données par nos amis du dehors. Le Dr A. Monnard de la Chaux-de-Fonds, qui nous avait déjà donné autrefois une conférence fort intéressante sur sa première mission scientifique en Angola, est revenu nous donner d'une façon très complète la synthèse de résultats, spécialement en ce qui concerne la faune des régions visitées, obtenus dans une seconde expédition en Angola plus longue et plus importante que la première. Monsieur Pahud, ingénieur, à Lausanne a bien voulu nous offrir par l'intermédiaire de notre vice-président, M. le professeur Girardin, un exposé très intéressant sur la question

vitale des mines et du charbon dans le monde. Enfin M. le professeur Bluntschli de l'Université de Berne est venu nous donner un magistral exposé sur la belle unité naturelle que constitue Madagascar, avec sa faune, sa flore, son relief et ses caractéristiques géographiques, économiques et humaines.

Manifestations diverses.

Le dimanche 6 juin, la Société romande pour l'étude et la protection des oiseaux, a tenu son assemblée générale dans nos murs, en collaboration avec notre Société. Après l'assemblée administrative, qui s'ouvrit à 9 h. 45 au Lycée, il y eut à 10 h. 30 une séance publique avec deux causeries, présentées par deux membres éminents de notre Société :

M. M. von der Weid, ancien conseiller d'Etat: *La protection de la nature dans le canton de Fribourg* (avec projections);

M. le Dr Léon Pittet (La Chassotte): *L'avifaune du canton de Fribourg à la fin du XIX^e siècle.*

La séance fut suivie d'un dîner en commun à l'Hôtel Suisse et l'après-midi une excursion avait été organisée au lac de Pérrolles. Les membres de cette société romande dite « Nos oiseaux » se déclarèrent enchantés de leur réunion à Fribourg, et de l'aide que nous leur avons apportée pour l'organisation de cette réunion.

Le dimanche 27 juin, nous avons organisé, sous la conduite de M. le professeur Ursprung, une visite au nouveau jardin botanique de la Faculté des sciences. Une trentaine de nos membres avec leurs familles ont pris part à cette visite dont ils sont rentrés émerveillés. Ce jardin qui complètera si avantageusement l'institut botanique de notre Faculté des sciences est, bien qu'à peine achevé, déjà très intéressant. Nous remercions ici M. le Professeur Ursprung et son assistant M. Gasser d'avoir bien voulu si aimablement être nos guides dans cette visite.

Excursion annuelle.

L'excursion annuelle, a eu lieu à Grindelwald le dimanche 11 juillet, conformément au programme suivant, que le temps un peu maussade jusque dans la première partie de l'après-midi a modifié seulement en quelques points de détail.

5 h. (précises) : départ en autocar de la Place de la gare.

Aller : Fribourg—Schwarzenbourg—Thoune—Rive droite du lac—Grindelwald.

Retour : Grindelwald—Rive gauche du lac—Simmenthal—Col du Bruch—Fribourg.

A l'aller, un arrêt était prévu à Thoune pour la messe et le déjeuner. A Grindelwald nous avions prévu l'excursion au glacier inférieur avec orientation de M. le professeur P. Girardin et le dîner du Rucksack. Au retour des arrêts auraient lieu suivant le temps disponible et au gré des participants. La rentrée était prévue vers 20 h. à Fribourg.

Effectivement le départ a été un peu retardé pour attendre l'un ou l'autre étudiants qui s'étaient inscrits et qui à 5 h. dormaient encore d'un plein sommeil. En forçant de vitesse à la grande frayeur de certaines dames, qui préfèrent les allures tranquilles et de tout repos, le chauffeur complaisant parvint à regagner à peu près complètement le temps perdu, et nous arrivions à Thoune, à l'église catholique, pour la messe de 7 h. comme prévu, avec très peu de retard. La messe terminée, comme aucun restaurant ne paraissait à disposition à proximité, nous préférâmes repartir immédiatement pour déjeuner à Interlaken. Le ciel restait maussade et couvert ; au départ d'Interlaken, vers 9 h. 30, la pluie parut même un moment se mettre de la partie. Heureusement, en montant vers Grindelwald, le ciel se rasséréna ; à Grindelwald le temps toujours couvert, mais sans danger de pluie, nous engagea à faire sans arrêt notre excursion au glacier inférieur. Le temps n'était pas assez sûr et d'ailleurs insuffisant pour nous permettre de monter jusqu'à la Bäregg ; nous allâmes seulement jusqu'à la tête du glacier, à la grotte bleue. L'excursion, qui aurait été évidemment bien plus belle par le soleil et un temps complètement clair, n'en eut pas moins son charme ; nous dinâmes sur le gazon ou sur la pierre, à proximité du glacier ou sur le chemin du retour.

Vers 13 h., nous étions de retour à Grindelwald. M. le Professeur Girardin nous fit en pleine nature, de la terrasse de l'un des petits restaurants sur la place supérieure de Grindelwald, en face des deux glaciers inférieur et supérieur et des grandes cimes neigeuses étagées dans les nuages qui commençaient à se lever, un

exposé très intéressant sur la nature et les caractéristiques de ces glaciers et de ces sommets.

Vers 15 heures, au moment où les derniers nuages qui voilaient encore les grandes cîmes s'effilochaient et disparaissaient peu à peu, nous reprenions le chemin du retour suivant l'itinéraire prévu. Ce retour, par la rive gauche du lac de Thoune, la longue remontée du Simmenthal, le col du Bruch et la vallée de Charmey, par un temps devenu complètement clair, sous les rayons du soleil d'une fin d'après-midi tiède et embaumée du parfum de la montagne, fut un enchantement. Nous fîmes un arrêt au col du Bruch pour permettre aux participants de se restaurer et jouir encore quelques instants de la montagne, avant de redescendre dans la plaine. Vers 20 h. comme prévu, nous rentrions à Fribourg, heureux et enchantés de notre excursion.

Etat des membres.

Quelques nouveaux membres sont venus, non pas augmenter notre effectif, mais compenser à peine les diminutions que nous éprouvons chaque année par suite des démissions et des décès.

Les nouveaux membres *ordinaires* inscrits sont:

M. Jules Curty, gérant de la Fédération agricole, Fribourg;

M. le Dr Paul Bulliard, chimiste, Fribourg;

M. le Dr P. Bulliard, qui nous avait quittés il y a quelques années, a bien voulu reprendre sa place parmi nos membres; nous lui en sommes vivement reconnaissant.

Les nouveaux membres *étudiants* sont:

M. Wilhelm Gasser, assistant, Institut de botanique, Fribourg;

M. Hans Suter, étudiant, Faculté des sciences, Fribourg;

M^{lle} Hermine Guggenheim, étudiante, Faculté des sciences, Fribourg.

Enfin nous avons nommé dans la séance du 3 juin dernier deux membres *honoraires* de notre Société, dans les personnes des deux conférenciers que nous avions eus de Paris, l'hiver (1935-1936) (séance du 14 février 1936): M. le professeur M.-R. Anthony, directeur du laboratoire d'Anatomie comparée et sa collaboratrice, M^{lle} M. Friant, professeur à l'Ecole d'Anthropologie, tous deux à Paris. La proposition de nommer ces deux savants membres d'honneur de notre société, nous a été faite par M. le Professeur

J. Kaelin qui est en contact suivi avec eux, et qui nous avait déjà valu par cette relation leurs conférences du 14 février 1936. Un membre influent et méritant de notre société qui nous a quittés depuis, trouvait les raisons avancées insuffisantes pour faire ces nominations ; cependant le comité à qui la proposition a été préalablement soumise et l'assemblée elle-même du 3 juin dernier se sont déclarés unanimement d'accord de procéder à ces nominations.

La mort nous a pris un membre *ordinaire* très dévoué et fidèle, qui fut un savant désintéressé et un collègue précieux, bien qu'étranger aimant de tout son cœur Fribourg et notre Société, M. le Professeur Alphonse Gandolfi-Hornyold, professeur honoraire de notre Université, membre de notre Société depuis 1906, et un membre *honoraire*, qui fut un savant de premier ordre, le géologue Albert Heim, professeur à l'Ecole polytechnique fédérale, nommé membre honoraire de notre Société en 1912.

Nous avons, pour des raisons auxquelles nous avons dû nous soumettre, enregistré les démissions suivantes :

M. le Professeur Hubert Erhard, Faculté des sciences, Fribourg ;
Rév. P. Edouard Regli, O. M. cap., Collège, Appenzell ;
M. François Paril, bandagiste, Fribourg.

Nous regrettons tout particulièrement la démission de M. le Professeur Erhard, qui nous quitte pour retourner à Munich. M. Erhard a occupé d'une façon très distinguée la direction et la chaire de l'Institut de zoologie de notre Faculté des sciences depuis 1928. Il a succédé à M. le Professeur Reichensperger, qui nous a également quittés en 1928 pour retourner en Allemagne, à l'Université de Bonn, et qui est notre membre honoraire depuis. M. Erhard nous a donné de nombreuses communications et il fut un membre de la Société particulièrement dévoué dans les 9 ans pendant lesquels nous avons eu le plaisir de le compter parmi nous ; nous proposerons prochainement également sa nomination comme membre honoraire de notre Société.

Nous avons dû, en outre, étant donné leur refus persistant et l'impossibilité de percevoir leurs cotisations, diminuer encore la liste de nos membres des deux noms suivants :

M. le Dr Paul Zimmermann, actuellement à Genève ;
M. le Dr Théodore Dobbelmann, actuellement en Hollande.

Assemblée annuelle de la S.H.S.N.

La 118^e assemblée annuelle de la S.H.S.N. a eu lieu à Genève du 27 au 29 août. Le programme général comportait l'après-midi du vendredi 27 août à côté de l'assemblée administrative habituelle, le discours d'ouverture du président annuel, M. le Professeur G. Tiercy : *Les stations astronomiques en haute montagne et le Jungfraujoch* et une conférence générale de M. le Professeur J. Kampé de Fériet (Lille) : *La turbulence atmosphérique* (avec film). La manifestation se termina par une cérémonie devant la pierre commémorative A. Gosse, aux Bastions, en hommage au fondateur de la S.H.S.N. et par le banquet d'ouverture dans la grande salle communale de Plainpalais, avec discours de M. le Conseiller d'Etat Adrien Lachenal et récréation musicale.

Le samedi 28 août était consacré aux séances des sections. A la fin de l'après-midi eut lieu la visite du Palais de la Société des Nations. Les dames et quelques participants privilégiés, parmi lesquels votre président eut l'honneur de se trouver, purent visiter, l'après-midi, le château de Coppet, tout garni encore des souvenirs de M^{me} de Staël, et nous nous retrouvâmes ensuite avec les autres participants au Palais de la Société des Nations. Si l'organisation internationale issue du traité de Versailles et de l'idéalisme du Président Wilson, était aussi solide et dans un état aussi brillant que l'édifice qui s'achève actuellement, pour abriter ses services et ses séances, nous pourrions être confiants et croire encore que la guerre mondiale de 1914 à 1918 et les flots de sang versé auront eu quelques résultats pour le bien de l'humanité ; malheureusement la Société s'effrite en même temps que son Palais s'édifie et il est d'une ironie assez amère de constater aujourd'hui que bientôt la seule œuvre solide de la S.D.N. sera son Palais vide ; on pourra le faire servir plus tard à quelque œuvre de charité internationale.

Le soir à 21 h. avait lieu une réception offerte aux membres de la S.H.S.N. par le Conseil d'Etat du canton de Genève et le Conseil administratif de la ville de Genève, au Foyer du Grand Théâtre. Cette réception fut charmante et parfaitement réussie.

Le dimanche 29 août avait lieu à 9 h. 30 la deuxième assemblée générale avec deux conférences seulement, contrairement à l'habitude de prévoir trois conférences à la deuxième assemblée et

sans doute en raison du dimanche, pour permettre aux assistants de remplir leurs devoirs religieux. Les deux conférenciers étaient : M. le Professeur W. Brunner (Zurich) : *Die Erscheinungen der Chromosphäre der Sonne* (avec film) et M. le Professeur W. Schopfer (Berne) : *La forme de la plante ; les facteurs chimiques de sa genèse et de son déterminisme* (avec projections).

A 12 h. 30 avait lieu le banquet de clôture au Restaurant du Parc des Eaux-Vives.

La Société fribourgeoise des Sciences naturelles a été représentée à cette assemblée de Genève de nouveau par un contingent assez important de ses membres : MM. les Professeurs Bays, de Diesbach, Chardonnens, de Girard, Erhard, Weber, Kælin, Tercier et Lambossy, M^{me} Guggenheim et peut-être encore d'autres noms qui ne figurent pas dans la liste des participants annoncés jusqu'au 26 août. Des communications scientifiques y ont été faites par les membres suivants : de Girard dans la section Géologie, Weber dans la section Minéralogie et Petrographie, Erhard dans la section Histoire de la médecine et des sciences naturelles.

Publications de la Société.

Le vol. XXXIII de notre *Bulletin*, compte-rendu des exercices 1934-1935 et 1935-1936, a paru au printemps dernier 1937 comme prévu. Il constitue, avec ses 188 pages et dans le nouveau format de la série, une œuvre qui se présente d'une façon excellente et digne en tout point de ses prédécesseurs.

Fribourg, le 24 décembre 1937.

Le Président :

S. BAYS.

A la séance du 18 novembre 1937 ont été élus :

MM. Dr Séverin Bays, prof., *président*,
Paul Girardin, prof., *vice-président*,
Dr Othmar Büchi, *secrétaire*,
Edmond Delley, ingénieur, *caissier*,
Dr Paul Demont, *membre*,
Dr Hippolyte Lippacher, *membre*,
Dr Paul Gerber, *membre*.

Vérificateurs des comptes :

MM. M. Layaz, licencié ès-sciences,
Dr A. Münzhuber, chimiste.